
他是宋祖英的“音乐幕僚” 49岁“北漂”开始新的精彩

作曲家孟勇：
真正有生命力的作品，应当有市场竞争力

他给著名歌唱家李谷一、 宋祖
英、张也、阎维文、吕继宏等作曲，是
他们光辉背后的功臣； 他被业内朋
友称作“青歌赛获奖专业户”，创作
的多首歌曲让青年歌手唱响拿奖；
他是宋祖英的“音乐幕僚”，从2003
年开始担任宋祖英海内外独唱音乐
会的音乐统筹；他为益阳、山东、深
圳等地打造众多优秀的旅游秀作
品，文化和旅游相结合，颇为成功；
他认为文化不能排斥市场和被市场
排斥， 真正的高雅艺术和让市场喜
爱的作品都得有， 都要抓。49岁时，
他的“北漂”生活开启新的精彩。

10月27日，由湖南省委宣传部、
省文化厅等单位联合主办的《湘江
北去》 张天甫独唱音乐会在湖南音
乐厅举行。孟勇作曲的新歌《湘江北
去》隆重亮相。三湘都市报记者独家
对话孟勇。

人物档案
孟勇，湖南省文联副主席、省音协

副主席、中国音乐家协会创作委员会委
员。国家一级作曲家，曾任湖南广播电
视艺术团团长。湖南益阳人，1954年出
生，1982年毕业于湖南师范大学音乐
系。创作各类歌曲、影视音乐、交响乐、
舞剧等作品1000余件, 其中有 90余件
分别获全国“五个一工程奖”，中国音乐
“金钟奖”， 全国电视“飞天奖”、“金鹰
奖”等奖项。

旅游秀
挖掘中华民族优秀的文化
遗产，通过现代手法展现

都市周末：益阳市斥巨资
打造的、您负责音乐制作的戏
剧情景音乐剧《花鼓春秋》已
经开始演出。您可以介绍一下
这种新的文化形式吗？

孟勇：这种文化和旅游相
结合的形式， 在国外叫旅游
秀,国外已经有很多旅游秀产
品。 我比较注重文化内涵，希
望做一些既有文化含量，又有
市场价值的旅游秀。通过娱乐
的形式，让老百姓提高对艺术
的欣赏水平，而不是停留在低
层次的。

而且益阳的室内剧就以益
阳的花鼓戏作为基本元素，在
山东创作的就以山东的民歌元
素为内容，深圳的《天音梵乐》
以佛教音乐为基本元素。 不是
大路货，要有个性、有特质。挖
掘中华民族优秀的文化遗产，
通过现代的手法展现出来。

要有一个很好的剧本，能
充分展示花鼓的历史。 既保留
花鼓戏的特色， 又有新鲜的时
尚元素，让年轻人爱看，这个是
非常重要的。 而且每一部分都
有不同个性，不断在发展。并且
把花鼓戏交响化了， 地方特色
用现代手法表现。

都市周末：市场的认可程
度怎么样？

孟勇：还不错。山东的《水
浒天风》 已经演了两三百场
了。益阳的《花鼓春秋》今年1
月份开始上演， 演了几个月。
做得很不错， 一流的导演，一

流的舞美， 一流的灯光设计。
益阳市人民政府准备下半年
和省文化厅搞个中国地花鼓
艺术节，就以《花鼓春秋》为开
幕大戏。

文化与市场
老百姓的欣赏习惯、消费市
场还没培育起来，对民间资
本的吸引力待挖掘

都市周末：益阳的和山东
的这些节目，目前都是政府投
资在做，像这种文化项目如何
吸引民间资本投入？

孟勇：我在美国拉斯维加
斯看了台音乐剧叫《狮子王》，
搞得非常好。 在一个地方，一
演就演十年，成本慢慢就收回
来了，而且可以盈利。

中国现在还不行。这么多
年， 文艺是作为宣传工具，很
多人养成了看戏不花钱的习
惯。往往是送票请你看，消费
习惯没培育起来。 制作水平、
商业运作也不够。它的制作是
很复杂的，要通过灯光、服装、
音乐、视频、道具制作等的配
合，是个综合体，不是单一的。

但中国慢慢做起来，是可
以做得很好的。我们有灿烂的
文化，只要转变观念，加强创
新，大力发展文化产业，中国
也能做出很好的文化品牌。

都市周末：如何培育消费
市场？

孟勇：关键问题是要让老
百姓喜欢看， 拿出好的作品。
现在缺乏有自己特色又挖掘
了中华民族传统文化的好作
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品。除政府支持之外，还要做
出好项目。 跟旅游结合是个
比较好的点。

中国改革开放这么多
年，经济发展了，但文化发展
还不够。 要通过好的项目将
慢慢带动受众、 引导受众趣
味。做文化其实就是做品牌，
做出了名，就站住了脚。

都市周末： 您从作曲到
现在做音乐剧， 可以说在日
趋面向市场。 对于文化如何
走向大众市场， 不知您有怎
样的看法？

孟勇： 真正的高雅艺术
中国还是很缺乏，要在世界上
有一席之地，高雅艺术必须要
有， 专业做艺术的应该来做，
这是责任。另一方面也要做给
老百姓目前能欣赏的好作品，
引领、引导欣赏水平，走向市
场，让市场喜爱。真正有生命
力的作品，应当是有市场竞争
力的作品。两头都要抓。说实
话，2004年到了北京之后，认
识了不同领域的朋友，我才逐
渐有这个认识。

音乐与美
深得宋祖英信任，为她做音
乐统筹、管理乐谱

都市周末： 您现在和宋
祖英的合作比较多？

孟勇：是的。她的音乐会
是我给她做统筹， 具体音乐
业务的操作由我来做。 宋祖
英国内外的演出， 所有歌曲
都要先把谱子搞准、定调，这
是我在做的。她音乐会的所有
合唱，都是我事先到现场排演

好，准备好指挥总谱和乐队分
谱，乐队与合唱排得跟她的速
度、 音乐的处理是一样的，准
备好后，她再来合一遍。她是个
对事业非常执着的人，要求也
很高。她的谱子也是我在管理，
所有总谱都是我精心打磨出
来的，她对我的工作也很满意。

都市周末： 您创作出
《飞》、《阿妹出嫁》、《斑竹
泪》、《山寨素描》等很多优秀
的歌曲， 并且直到现在依然
保持旺盛的创造力。 您歌曲
创作的心得是什么？ 怎么保
持对美的敏感？

孟勇： 我的创作既来源
于民歌，又不拘泥于民歌。将
民歌的元素、 原生态的东西
与现代的节奏、 现代人的审
美需求结合起来。 这些民歌
素材是我从小就积累的，我
学习了全国的民歌， 各个民
族的歌曲都会唱， 现在也能
背诵两百多首民歌， 基础比
较好。 而且我对生活的观察
比较仔细， 我每年都要出去
采风，凤凰是年年都要去的，
大自然给了我灵感， 让我保
持对美的敏感。

生存与快乐
经不起曲折就不能成为快
乐的人

都市周末：49岁去北京
发展，您自称“高龄北漂”，可
以谈谈您的北漂体会吗？

孟勇：北京高手如云，与
高手过招，既要善于学习，也
要懂得忍耐。 善于学习你就
更有能力， 懂得忍耐就有好
的人缘， 有好的人缘就能获
得好的机遇。

人生几十年， 最后胜出
者都是有超强忍耐力的。既
要拼身体， 也拼心理承受能
力。要忍受得住生活的磨难，
精神的磨难。

都市周末：我感觉到您是
一个特别快乐的人，容易陶醉
于生活。快乐应该也是一种能
力。怎么做个快乐的人？

孟勇： 一个人既要看到
困难， 也不要困难来了就被
压倒。认清做一件事，不要东
一榔头西一棒子， 做什么就
一直坚持到底。 只要坚持到
底，保持平和的心态，肯定都
能成功，都能愉快。人，受到
委屈很正常。 如果经不起曲
折，就不能成为快乐的人。

《湘江北去》首唱会上，孟勇二胡即兴演奏《二泉映月》。
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